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Periodista Erving Vega 

Recibimos al Presidente del Banco Central, Ovidio Reyes; 

buenos días, gracias por acompañarnos. El tema es el 

desempeño de nuestra Economía en estos primeros 3 meses 

del año y cuáles son las Perspectivas, Proyecciones 

que desde el Banco Central hay para los próximos meses. 

¿Cómo estaríamos cerrando el año 2020 en el contexto de una 

crisis que es mundial, relacionada al impacto de la Pande-

mia del Coronavirus. Buenos días, gracias por acompañar-

nos. 

Palabras de Ovidio Reyes 

Muchas gracias por invitarme. 

Periodista Erving Vega 

Antes de los Indicadores me gustaría conocer un poquito y 

compartir con nuestros televidentes cómo se reconfigura o se 

reinventa el Banco Central en su labor cotidiana en el con-

texto de la Pandemia, por ejemplo. 

Palabras de Ovidio Reyes 

Buenos días. Estamos en una situación en la que es im-

portante asegurar que las personas estén protegidas, y cuando 

nosotros lanzamos el Programa de este año de celebra-

ción del 60 Aniversario del Banco Central, no pensa-

mos en que iba a ocurrir un suceso de esta naturaleza, 

de Emergencia Sanitaria, y teníamos un conjunto de acciones, 

Seminarios, Conferencias, Capacitaciones que durante el 

Primer Trimestre las impulsamos; tuvimos por ejemplo 

dos Capacitaciones en temas de Política Monetaria, y en 

temas de Estabilidad Financiera tuvimos asistencia presen-

cial, pero ahora creemos que es necesario movernos al 
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formato de Teleconferencias, entonces vamos a conti-

nuar estas capacitaciones ahora por la vía de los Medios 

Digitales.  

De igual manera teníamos pensado desarrollar el Museo... 

Bueno, estamos trabajando un Museo Virtual para que 

eso llene un poco el espacio de que las personas puedan 

conocer todo el Arte y las obras que se encuentran dentro 

del Banco Central. Y también los Seminarios, tenía-

mos pensado hacer dos Seminarios este año, los vamos a ha-

cer también utilizando los Medios Electrónicos, a través de 

la Web, a través de Video-Conferencias.  El Seminario 

Internacional que vamos a desarrollar en el Mes de 

Julio también lo vamos a hacer por esa vía.  

Es decir, estamos reinventando cosas para que podamos 

brindar todos los Servicios que el Banco Central tenía 

previsto en su Plan de Celebración del 60 Aniversario 

y la Población los pueda también aprovechar. 

Periodista Erving Vega 

¿La Biblioteca está funcionando? 

Palabras de Ovidio Reyes 

La Biblioteca está funcionando, ha bajado la visita, pero 

aún la mantenemos abierta, pero estamos por eso tratan-

do de reforzar todos los Medios Digitales para que las per-

sonas tengan acceso a la misma. 

Periodista Erving Vega 

Hablaremos más adelante de los Indicadores, cómo cerramos 

estos primeros 3 meses del año 2020 y las Perspectivas 
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para el resto del año. Cómo Nicaragua planea sortear 

esta crisis que es planetaria, ya lo han mencionado 

los distintos Organismos como el Banco Mundial, el 

Fondo Monetario, la CEPAL, todos proyectando a la 

baja en el crecimiento mundial. Creo que para Estados Uni-

dos andan proyectando arriba del 7% la caída, y Europa en 

su conjunto casi el 9%. 

¿Cómo anda América Latina, cómo anda Centroamérica y 

cómo andan las proyecciones para Nicaragua, el desempeño de 

nuestra Economía en este Primer Trimestre del año 2020, 

estimaciones, proyecciones para lo que resta del 

año? ¿Cómo nos ubicamos en términos de perspectivas en el mar-

co del impacto de la Pandemia del Coronavirus, una cri-

sis que es Global, Planetaria? Ya citábamos algunas esti-

maciones del Banco Mundial para el resto del Mundo, Estados 

Unidos cayendo casi un 7%, Europa mucho más todavía, arriba del 

9%, Japón y América Latina creo que anda un poquito arriba 

del 5% en su conjunto. ¿A Nicaragua cómo nos  están 

visualizando? 

Palabras de Ovidio Reyes 

Primero me gustaría hacer una referencia de dónde venimos, y 

después ver las Perspectivas; de dónde venimos en términos 

de Actividad Económica, cómo cerramos el 2019, cómo cerramos 

el Primer Terrestre. El día de hoy el Banco Central estará 

publicando el resultado del Producto Interno Bruto al Pri-

mer Trimestre 2020, del cual quiero hacer un resumen y 

un anticipo de lo que va a contener este Informe. 

Ya habíamos publicado nosotros el Índice Mensual de 

Actividad Económica al Primer Trimestre del 2020, y la 

Actividad Económica lo que registra es un crecimiento posi-

tivo en el Primer Trimestre. Esto es importante por lo si-

guiente: veníamos nosotros (con) 7 meses consecutivos de 
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Actividad Económica negativa; lo que observamos nosotros 

después del II Trimestre del año 2018 fue que la Actividad 

Económica comenzó a descender y llegó al mínimo en el Primer 

Trimestre del año 2019, la tasa de crecimiento en el 

2019 fue negativa en 9.2%, pero después fue siendo ca-

da vez menos negativa: En el Segundo Trimestre 3.3, en el 

Tercer Trimestre 2.5 negativo, en el Cuarto Trimestre 

0.3 negativo, y ya en el Primer Trimestre resulta positivo 

en 1.8%. 

Periodista Erving Vega 

¿Primer Trimestre 2020? 

Palabras de Ovidio Reyes 

Así es. Incluso el 2019 nosotros finalizamos con un 

(de)crecimiento de 3.9%*, después que los pronósti-

cos eran bastantes negativos para nuestra Economía. 

Algunos incluso estimaron caídas de casi el 9.6% de 

la Producción, pero la Economía reaccionó de manera positi-

va. Se implementaron un conjunto de acciones para ayudar a 

que la Economía pudiese tener esta viabilidad, tanto desde 

el punto de vista de los Sectores Productivos, todo el 

trabajo que se realizó con los Pequeños y Medianos Pro-

ductores para salir adelante.  

Y desde el Campo Monetario y Financiero se diseñaron Po-

líticas para proteger y dar viabilidad al Sistema 

Financiero y que la Economía contara con la suficiente 

liquidez para salir adelante.  

*Aclaración: En la entrevista se menciona crecimiento econó-

mico del 3.9% en 2019, pero se refiere a un "decrecimiento"

económico del 3.9%. Ver Nota de Prensa: BCN informa sobre el

resultado del Producto Interno Bruto en 2019.

https://www.bcn.gob.ni/divulgacion_prensa/notas/2020/noticia.php?nota=1638
https://www.bcn.gob.ni/divulgacion_prensa/notas/2020/noticia.php?nota=1638
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Incluso, se diseñaron Programas de Financiamiento para el 

Ciclo Agrícola del año 2019 y previamente se había in-

yectado mucha liquidez para asegurarse que la inestabili-

dad financiera que se había creado no vayase a producir 

una recesión económica. 

Periodista Erving Vega 

¿Cerramos 2019 recuperándonos de los estragos del 2018? 

Palabras de Ovidio Reyes 

Cerramos el 2019 ya con tendencia a la recuperación, y 

podría afirmar por la cifra que está saliendo del año 2020 

que es un crecimiento del 1.8%, de que ya el País en el 

2020 ya venía en crecimiento positivo. Cuando uno ve la 

evolución del IMAE, mes a mes, los datos todavía son 

más aleccionadores: En Enero tuvimos un crecimiento de casi 

el 1%, en Febrero un crecimiento de un poco más del 3%, y 

ya en Marzo entra la tasa negativa de 1.2. En promedio 

eso te da un crecimiento de 1.8%.  

En otras palabras, la Economía estaba retornando a aquella tasa 

de dinámica y de crecimiento que nosotros habíamos te-

nido precedente, y eso creo que deja entrever lec-

ciones. La primera lección es que la Economía, lejos de 

estancarse, venía recuperándose. 

Periodista Erving Vega 

Enero, Febrero y todavía Marzo un poquito. 
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Palabras de Ovidio Reyes 

Todavía Marzo un poco, pero ya Marzo se afecta por el tema de 

los Hoteles y Restaurantes, y el tema del Turismo.  

Entonces lo que hubo en el País fue una baja en la Produc-

ción y luego una recuperación. Cuando uno ve la tasa de 

crecimiento por trimestre ve como una recuperación que 

los Economistas llaman Recuperación en V, en V porque 
la Economía baja pero después se recupera. Otros estaban 

viendo recuperación en L, decían ellos; o sea, la Economía 

baja y se queda ahí abajo, incluso algunos veían negativo. 

Nosotros creemos que hay suficiente evidencia para no so-

portar esa hipótesis, más bien lo que la Economía mos-

tró fue su fortaleza. 

Periodista Erving Vega 

¿Cuál es la tasa de crecimiento global en estos primeros 

tres meses: Enero, Febrero, Marzo?  

Palabras de Ovidio Reyes 

1.8% positivo. Ese es el crecimiento. Pero lo importante 

es que la Economía continúa mostrando fortaleza y están 

como un pilar central de nuestra Economía el Sector Agrícola, 

el Sector Pecuario, el Sector Minero. Estos Sectores tie-

nen una dinámica muy buena; por ejemplo el Sector Agrí-

cola crece 1.6% y durante todo el 2019 se mantuvo con 

crecimiento positivo; el Sector Pecuario en el Cuarto Tri-

mestre del 2019 creciendo 12.8% y ya en el 2020 crecien-

do al 10.6%, y el Sector Pesca y Acuicultura que está te-

niendo buenos resultados por el Camarón de Cultivo, 34% de 

crecimiento; Minas y Canteras creciendo al 15%; la Industria 

Manufacturera respondió bien en el Segundo, Tercero y Cuarto 
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Trimestre 2019 y ahora crece 7.4% en el Primer Trimes-

tre de este año 2020. 

 

Y muy aleccionador es cuando nosotros vimos el crecimien-

to de la Construcción pues todo el 2019 se mantuvo nega-

tivo, pero ya en el Primer Trimestre 2020 la Construc-

ción creció 11.5%. Es decir, todas las actividades 

económicas ya se estaban montando en el carro de la re-

cuperación.  

 

El Comercio incluso, que se mantuvo deprimido en todo 

2019, 7% durante 2020, y las actividades que se mantuvie-

ron aún en negativo fueron la Intermediación Financiera y Trans-

porte y Comunicaciones, pero después de eso el resto 

de las actividades ya venían saliendo. 

 

Esa es la primera lección, que el País tiene todavía una 

capacidad fuerte de recuperarse, y de trabajo. 

 

Lo segundo es que el PIB Potencial que se le llama a eso la 

Capacidad Productiva del País, estaba buscando nuevamente 

aquella tasa del 3%, 4% promedio que se mantuvo mucho tiem-

po, años atrás. No estoy seguro si el 5% porque para eso ten-

drían que crearse nuevas condiciones, pero sí hay una evidencia 

estadística que el PIB Potencial de Nicaragua aún se man-

tiene en un 3%, un 4%, a la luz de esto que está ocurrien-

do. ¿Cómo se pueden organizar? 

 

Periodista Erving Vega 

 

Sin Pandemia de Coronavirus. ¿Y con estas cifras estaríamos 

proyectando cerrar un 2020 arriba del 3%? 
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Palabras de Ovidio Reyes 

 

Ya no lo vamos a poder ver, porque llegó la pandemia y la cri-

sis internacional de producción, pero nosotros apostaríamos 

que si hubiese continuado esta dinámica hubiéramos termi-

nado perfectamente entre un 3% y un 4% de crecimiento. Ese es el 

mensaje principal, y te lo menciono porque mucho insistieron 

en el análisis, las Agencias Calificadoras de Riesgos 

Internacional, en el PIB Potencial de Nicaragua. Incluso, 

algunos pensamos que talvez el PIB había descendido al 1%, 

algunos decían que ya la Economía aquí iba a quedar estanca-

da... ¡No! Las estadísticas están indicando que no es así, 

y que si se crean las condiciones entonces el País 

repunta. 

 

Marzo ya empezó a mostrar, como te mencioné, algunos efec-

tos en el caso de los Hoteles, y creemos que Abril va a 

continuar con una tendencia negativa ahora, como re-

sultado de la Pandemia. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Antes de entrar a estas nuevas proyecciones en el marco de 

la Pandemia, Ovidio... Esta curva de crecimiento que ya ve-

nía registrando el País en este Primer Trimestre, ¿dónde estu-

vo apalancada? ¿Cuáles son los principales motores 

que impulsaron esa recuperación y proyectando ya esa 

curva de crecimiento? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Bueno, te mencioné más o menos donde son los sectores 

que han estado impulsando, pero hubo una recuperación 

general; o sea, el Sector Pequeño, Mediano, fue funda-

mental, el choque ocurrió desde Abril de 2018 y finalizó en el 

Cuarto Trimestre del 2019, económicamente hablando. Lo que 
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ocurrió fue que se perdió mucho Empleo Formal, y el Sec-

tor Informal, Pequeño y Mediano, y los Emprendedores, pu-

dieron absorber mucho ese desempleo; por eso nosotros observamos 

que la tasa de desempleo que alcanzó el 6% durante el mo-

mento más duro de ese shock, se redujo a 4.9% en el 

Cuarto Trimestre de 2019. Eso está publicado en las Esta-

dísticas del INIDE.  

 

Entonces, esa compensación que se produjo fue fundamental 

para que la Actividad Económica también repuntara. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Te pregunto en términos de Políticas y Estrategias que 

impulsaron estos Sectores para detener desempleo; por ejem-

plo, el Pecuario es extraordinario, arriba del 15. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Bueno, hay un Plan Nacional de Producción, Consumo y Co-

mercio que eso enmarcó la dinámica de la actividad 

productiva del Sector Primario de la Economía. Este 

año ya el Ministerio de Agricultura publicó un Infor-

me del Plan de Producción para este año que también vis-

lumbra en positivo, y a la luz de lo que está ocurriendo 

en este Invierno, pareciera ser que el Invierno y la 

Producción también va a estar reforzada de manera positi-

va. 

 

También se impulsaron Políticas en el ámbito Monetario, 

en el ámbito Financiero y en el ámbito Fiscal para ase-

gurar el equilibrio de las Finanzas Públicas, y para que 

hubiese fluidez en el Sistema Financiero que garanti-

zara la continuidad de la Producción. Es decir, esta fue 

una acción bastante coordinada para mantener un 

equilibrio financiero y una estabilidad financiera, 
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Políticas Microeconómicas de Fomento a la Producción, y 

bueno, el concurso de todos los Pequeños, Medianos y 

Grandes Productores que terminaron por configurar 

una recuperación económica. Eso es en el lado positivo. Y 

por el lado del Consumo también el PIB lo que indica es que 

el consumo creció desde el Cuarto Trimestre del año pa-

sado, en el 2019 ya el consumo venía creciendo 2.2% 

y ya durante este Primer Trimestre creció 1.3%.  

 

La formación bruta de Capital, como te mencioné, que 

está ligada a la Construcción, creció un 13.7%. Y es 

fundamental lo que está ocurriendo en el lado exporta-

dor, porque ahí también se manifiesta mucho esta dinámica. En 

el Segundo, Tercero y Cuarto Trimestre del 2019 las tasas de 

crecimiento fueron 10.1, 9.8 y 14.8%, y en el Primer 

Trimestre de 2020, 11.6%, incluso hay una dinámica 

de recuperación en las importaciones que crecen 8.4, 

4.7 y 2.7% en este último Trimestre. Entonces, como podés 

observar estaba generalizada esa dinámica ya en 

nuestra Economía.  

 

Cuando yo hice la Presentación acá en el Programa, y la 

previa, ya les habíamos avizorado de que la Economía venía 

saliendo de ese efecto negativo que se produjo a raíz de 

la situación sociopolítica, y venían tiempos en que se 

vislumbraba una recuperación, una mayor dinámica de 

consumo, y efectivamente eso es lo que ocurrió.  

 

Ahí nos toma lamentablemente la situación mundial, que es 

una situación que ha afectado todos los Mercados, que ha 

afectado el crecimiento económico mundial, que ha provocado 

en algunos casos hasta una parálisis de insumos y de 

movilización, de logística de recursos, y eso ha generado 

que la demanda mundial se reduzca. 
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Periodista Erving Vega 

 

¿Ya Marzo refleja cierto impacto? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Marzo ya refleja cierto impacto; creemos que en Abril se va 

a reflejar más ese impacto, en Mayo también, pero por la infor-

mación adelantada que nosotros hemos logrado obtener de Abril 

y de Mayo, pareciera ser que se produjo una baja y que se 

quedó ahí. O sea, algunos piensan que viene una baja y 

sigue bajando y sigue bajando; incluso he visto algu-

nos escenarios, de parte de gente seria, que mues-

tran una caída bien considerable.  

 

No estoy seguro que eso esté respaldado con datos, 

porque nosotros en lo que insistimos cuando se hacen es-

tas cosas, es que uno puede hacer los peores supuestos 

del mundo y obtener por lo tanto el peor resultado. 

Pero hasta ahora los datos indican que el País tiene 

capacidad, tiene fortaleza, y que va afectarnos esta Pande-

mia pero no tanto como muchos piensan. Por ejemplo, Institu-

ciones ya están proyectando caídas mayores para la 

Economía nicaragüense. Nosotros hemos tenido una discu-

sión técnica, fuerte, intensa, con el Fondo Monetario y 

con la Agencia Calificadora para tratar de encontrar cuál 

puede ser una estimación razonable. 

 

Pero el Mundo realmente está afectando a todos los 

Países y no está discriminando; en Centroamérica todos 

los Países están esperando tasas negativas de creci-

miento; República Dominicana, con la cual nos comparamos, tam-

bién está mostrando una tasa negativa y está recibien-

do un fuerte impacto debido a la afectación del Turismo; 

América Latina igual. Es decir, esta es una situación 

generalizada, no es propia de Nicaragua.  
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Entonces nosotros entramos a ese escenario y pensamos que 

la Actividad Económica también va a reflejarlo, no vemos 

cómo no vaya a ocurrir eso. Por ejemplo, la no existencia 

de vuelos turísticos afecta al Sector y le va a pro-

ducir, en el caso del Turismo y el Sector Hoteles y 

los Restaurantes, una afectación; más a los Hoteles 

que a los Restaurantes. 

 

Periodista Erving Vega 

 

La CEPAL ya tiene sus proyecciones, el Banco Mundial ya 

tiene sus proyecciones, ¿el Banco tiene ya estimaciones 

de cómo nos va a impactar en términos de crecimien-

to? 

 

Palabras de Ovidio reyes 

 

Así es, nosotros tenemos estimaciones, pero, nuevamente, 

son estimaciones sobre la base de supuestos. El mismo Fondo 

Monetario hace supuestos y sobre eso hace sus estimaciones. 

Nosotros lo que hacemos es retomar esta tasa del 1.8, 

ver la experiencia que tuvimos precedente y hacer las 

propias. 

 

Nosotros creemos que la Actividad Económica de Nicaragua va 

a tener una afectación en el Comercio, en Hoteles, en el Sec-

tor Servicios, pero creemos que va a tener un buen desempeño en 

el Sector Primario; esa tendencia y esa fortaleza va a con-

tinuar, en este momento no vemos nada que indique que 

va a ocurrir otra cosa. Entonces, cuando uno combina to-

das estas cosas, nosotros creemos que el País podría fina-

lizar el año con una tasa negativa entre un 4 y un 4.5%, 

más o menos por ahí creemos que podrá estar finali-

zando, pero por las afectaciones que se van a produ-

cir en los Sectores que te mencioné. 
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Esa tasa, bueno, podría y podría no ser nuevamente, 

¿por qué? Porque no es que estamos en negativo sino que co-

mienza a percibirse una desaceleración en ciertas activida-

des; entonces, proyectar dónde vas a finalizar es muy 

difícil, sumamente complicado, y todo va a depender tam-

bién de lo que pasa en el Mundo. Por ejemplo, algu-

nas Economías están comentando que van a comenzar a 

abrirse después de que se cerraron por efecto de la 

Pandemia. Si eso ocurre y si empieza la movilización de tu-

ristas, de viajeros, entonces la tasa nuestra podría ser 

hasta en la mejora, y si la Economía Mundial se recupera 

con fortaleza, pues bien. 

 

Yo he visto Indicadores que ha estado produciendo el 

mismo Fondo Monetario Internacional, que han estado produ-

ciendo varios Países, en los cuales se muestra que la Indus-

tria Manufacturera y el Comercio ya han comenzado a 

recuperarse. Claro, las caídas fueron bien fuertes, muy 

fuertes, un 30% de producción, pero sí ya empieza a  

observarse una dinámica en ascenso. Si a nosotros esa 

dinámica en ascenso nos toma en los siguientes tres me-

ses, entonces el País va a desempeñarse de una mejor mane-

ra.  

 

Lo positivo es que, a diferencia de todos los Países 

Centroamericanos tenemos una dinámica positiva en el Pri-

mer Trimestre; los otros Países Centroamericanos más bien 

tienen una tendencia hacia la baja desde el Primer 

Trimestre. En ese sentido nos toma en una mejor po-

sición. 

 

Periodista Erving Vega 

 

¿Qué supuestos distintos hay entre lo que está evaluando el 

Banco Mundial y el Banco Central para tener una dife-
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rencia en las proyecciones? La proyección del Banco Mun-

dial es mucho más pesimista.  

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Bueno, en ese sentido te puedo explicar lo que noso-

tros suponemos. Con los Organismos Internacionales nosotros 

tenemos un diálogo, pero respetamos su visión de las 

cosas, y mejor que lo expliquen ellos, lo de ellos. Pero 

nosotros en lo que creemos es en la fortaleza de la 

Economía, es decir, creemos que el Sector Primario va a 

continuar con su dinámica productiva y creemos que va a 

finalizar con números positivos. 

 

No somos tan pesimistas, como otros, con el Sector de la 

Industria Manufacturera. Hay otros que están pensando que 

si la Economía nicaragüense continúa recibiendo el efecto 

de la Economía Mundial, entonces la Industria Manu-

facturera va a caer aún más; nosotros ahí creemos que 

no necesariamente es así.  

 

Por ejemplo, el Sector de Zona Franca vino reaccionando 

muy bien durante la crisis que ocurrió desde 2018 al 

2019, y finalizó con buenos números incluso en el cam-

po de la exportación. No vemos nosotros ahí un des-

plome considerable de la demanda de los productos que 

podrían tener; además, ellos se pueden reinventar. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Aunque el principal Mercado es Estados Unidos y Esta-

dos Unidos tiene una previsión de caída drástica. 
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Palabras de Ovidio Reyes 

 

Así es. Pero ellos se pueden reinventar también y 

movilizar producción hacia los sectores que allá es-

tán demandando más y a los que están demandando menos, 

como ocurre también en cualquier Mercado y como ocurre aquí 

en Nicaragua, los negocios se reinventan a raíz de todas 

estas cosas.  

 

Entonces nosotros más bien lo que vemos es que no nos 

tiene que ocurrir necesariamente lo que le está ocurriendo al 

resto. Además, tenemos que tomar en cuenta que noso-

tros venimos ya de una perturbación, nosotros ya sufrimos 

mucho y es muy diferente cuando vos ya venís de una 

perturbación que cuando estás comenzándola. 

 

Cuando aquí llegó la perturbación y el fenómeno socio-

político afectó a la Economía, me refiero a perturbación 

a la Economía, la Economía sufrió mucho. Como te indiqué, 

la caída de producción fue 9.2% en el Primer Trimestre del 

2019, comparado con el Primer Trimestre del 2018, pero 

ya se perturbó; es decir, pensar que va a haber otra 

perturbación nacional es muy complicado. Esto es como 

cuando bajás de peso, si vos bajás de peso y venís de pron-

to bien recio, pensar que vas a bajar aún más, es muy 

difícil. 

 

Entonces, esos son los supuestos que están detrás, noso-

tros pensamos que el Sector Financiero se va a compor-

tar diferente de lo que ocurrió antes. Nosotros inyecta-

mos mucho dinero en la Economía, casi 11,000 millones 

de córdobas; en esta ocasión, el Sector Financiero no 

está demandando los mismos recursos porque el fenó-

meno no se está produciendo en un desequilibrio fi-

nanciero, sino que es un tema sanitario, por lo tan-

to hay estabilidad financiera. 
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Periodista Erving Vega 

 

Hay una diferencia ahí, el virus de la violencia 

golpista provocó en el Sector Financiero salida de 

capitales, pero el Coronavirus no. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

El Sistema Financiero se vio sometido a un stress durante 

2018 y 2019 porque hubo mucha incertidumbre, en ese mo-

mento, de que el País iba a soportar la presión que había 

en el flujo de divisas en el Mercado Monetario; incluso, 

algunos pensaron que el Sector Fiscal no iba a poder 

garantizarse financiamiento, lo que al final sí ocurrió. 

 

Entonces, como todas estas cosas se vislumbraron ya 

este fenómeno es totalmente diferente, este fenómeno 

no es al Sector Financiero al que está afectando, el Mer-

cado Cambiario está estable, el tipo de cambio está esta-

ble, la liquidez está estable, incluso, la liquidez es-

tá creciendo, la Base Monetaria está creciendo, los grandes 

agregados monetarios están creciendo, los depósitos están 

estables en esta ocasión. Entonces es un fenómeno to-

talmente diferente al que ocurrió antes, por lo tanto las 

Políticas deben ser también diferentes. 

 

Periodista Erving Vega 

 

¿Todo esto da una tendencia a un crédito estable 

también? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

El crédito ha costado mucho levantarlo, hasta el año 2019 

nosotros empezamos a ver indicios de recuperación crediti-

cia al final de año y todavía Enero de este año. Pero el 
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crédito es una de las variables más difíciles de admi-

nistrar en el sentido de que hay riesgos implícitos, y 

como hay riesgos implícitos los Bancos son prudentes, pe-

ro no solamente los Bancos, los usuarios de crédito tam-

bién son muy prudentes. 

 

Mientras en 2018 y 2019 nosotros tuvimos mucha demanda 

por liquidez, ahora la demanda por liquidez ha bajado, en-

tonces el Banco Central más bien lo que ha hecho es recupe-

rar su Cartera de Préstamo, hemos abierto opciones para los 

que quieran tomar esos préstamos en el Sistema Financiero, 

pero hay menos demanda de crédito, ¿por qué? porque 

también los usuarios no quieren comprometerse, en un 

escenario muy difícil, a un préstamo en el cual podrían 

perder sus activos. Entonces hay que tener mucha pru-

dencia.   

 

Cuando llegó el fenómeno del 2018 aquí se adoptaron nor-

mas, financiamientos, etc., en esta ocasión nosotros 

creemos que tenemos que continuar con los Programas de 

Financiamiento, eso así es, vamos a continuar con toda esa 

Política, pero la reacción va a ser un poco diferente a lo 

que venía ocurriendo antes, entonces hay que hacerlo con pru-

dencia, con mucha cautela.     

 

Periodista Erving Vega 

 

El desafío está bastante claro, es decir, tenemos una 

Pandemia que ha generado una crisis económica plane-

taria. ¿Cuáles son las principales fortalezas a las que 

debería apostar Nicaragua para sortear los efectos de esa 

Pandemia y que la caída no sea tan drástica como la proyec-

tan Organismos como el Banco Mundial? No sé si el Fondo ya 

tendrá sus estimaciones también, la CEPAL ya más o menos 

hizo lo suyo. ¿Y cuál es la experiencia en términos de op-

timismo que podemos sacar del desempeño de nuestra Economía 
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durante otras crisis? Hablemos de la crisis producto de la 

violencia golpista, pero más atrás todavía, de la cri-

sis que también el País logró medio sortear ahí con bastan-

te éxito en 2008, 2009, que fue también mundial. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Creo que el País tiene como primera fortaleza, que hay li-

bertad de acción en este País, hay libertad de tra-

bajar, competencia de participar en los Mercados, tene-

mos libertad cambiaria, tenemos libertad monetaria. Cuando 

han ocurrido crisis en otros Países se llama a controles, 

aquí los controles no tienen sentido, no tienen razón de 

ser. 

 

Entonces es una gran fortaleza que tengamos un Sistema de 

libre convertibilidad cambiaria, de libre convertibilidad 

de la moneda, de libre circulación de Bienes y Ser-

vicios. Eso es algo que realmente hay que explotar, ¿por 

qué? Porque los que participan en esos Mercados son miles de 

miles de Emprendedores, y miles y miles de Pequeños Pro-

ductores. Tenemos un Sector de Economía Informal que re-

quiere una libertad para trabajar, para movilizarse y para 

enfocarse en los asuntos que considera que son mejores para 

él, para su Familia y para el País. Entonces tenemos que 

explotar esa fortaleza. 

 

Lo otro es, explotar al sector que ha demostrado ser una columna 

vertebral de este País, como  es el Sector Agrícola y 

que mantiene una dinámica que va a continuar. La informa-

ción que tenemos de CETREX por ejemplo, ya al cierre 

de Mayo, es que las exportaciones crecen un 11%, la 

dinámica continúa. Y con eso retomo nuevamente la pre-

gunta que me hiciste: ¿Los supuestos? Bueno, yo puedo 

suponer que las exportaciones caen, pero la realidad está 

mostrando que no, que las exportaciones continúan. Yo 



20 

podría suponer por ejemplo, que por la crisis de la Pandemia 

va a haber una gran pérdida de recursos en el País, bueno, 

la verdad es que los recursos se están produciendo. Podría 

suponer, incluso, que los usuarios del crédito no van a pa-

gar los adeudos, y no es cierto, ¡están pagando! 

 

Entonces, esta fortaleza que tenemos en términos de 

la capacidad que ahora tiene la Economía para reaccionar, 

y de la capacidad que tienen las personas que han asu-

mido obligaciones financieras para cumplirlas, creo que 

van a garantizar que el País absorba de una manera más res-

ponsable sus obligaciones financieras, absorba este shock, y 

también se produzca una dinámica como la que observamos. 

 

Yo creo que la experiencia marca y esta experiencia 

que tuvimos, con las Políticas y los resultados económi-

cos que observamos después del shock sociopolítico, se 

puede reproducir nuevamente ahora con este nuevo. Es de-

cir, vamos a ver una afectación en la actividad eco-

nómica, vamos a ver una reducción, pero después vamos a 

ver esa recuperación. Eso es lo que indica la estadís-

tica fuerte, no los supuestos, la estadística fuerte 

indica que el País tiene fortaleza y que tiene capacidad de 

recuperación. 

 

Periodista Erving Vega  

 

¿Un 2021 ya saliendo...? 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

El 2021 está bastante largo, pero yo lo veo en positivo. 
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Periodista Erving Vega 

 

A manera de conclusiones y comentario de cierre pre-

cisamente esa parte, 2021. 

 

Palabras de Ovidio Reyes 

 

Nosotros ya veíamos positivo el 2020, muchos lo veían nega-

tivo, y la estadística indica que ya venía en positivo; 

es decir, nos estaba dando la razón. 2021 nosotros tam-

bién lo vemos en positivo, ¡no lo vemos en negativo! Creemos 

que vamos a tener este impasse de la reducción de la 

actividad económica entre un 4 o 4.5%, pero después del 

2021 va a haber una tasa positiva de crecimiento alre-

dedor del 1.5%, más o menos por ahí es donde nosotros esta-

mos apostando, y una inflación controlada. 

 

En lo que va ya de este año ocurrió lo que habíamos previs-

to y que yo te mencioné a propósito de la reducción del 

tipo de cambio, que la inflación iba a ceder. Bueno, ya al 

mes de Abril la inflación andaba casi en 0.1% y la tasa in-

teranual en 3.25%. Nosotros creemos que va a continuar ba-

jando en Mayo, en Junio, en Julio y se va a ubicar la 

inflación alrededor de un 3%. 

 

Periodista Erving Vega 

 

Muchísimas gracias por habernos acompañado. 


